

# El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
 En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
 Fuera de la capital. . . . . 1'00 » trimestre  
 Extranjero y Ultramar . . . . . 1'25 »  
 Paquete de 80 números . . . . . 1'00 »

**APARECE LOS SÁBADOS**

Redacción y Administración: Socorro, 122, prl.  
 Número suelto 5 céntimos

**LA CORRESPONDENCIA**

para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

## La Agrupación Socialista de Palma

Y LA

## Federación de Sociedades Obreras de las Baleares

### Á todos los Ciudadanos

Como sabéis, por haberse ya publicado por medio de carteles, las agrupaciones Socialistas de Mallorca están realizando una excursión de propaganda por diferentes pueblos de la isla y en la cual toma parte nuestro camarada de Barcelona A. Fabra Ribas.

Después de visitar y celebrar actos públicos ante los trabajadores de Lluchmayor, Felanitx, Manacor y Arrá según el itinerario acordado, de ser Palma la población que por turno le toca celebrar las reuniones de propaganda que le le corresponden.

A tal efecto, esta Agrupación y la Federación os invitan al MITIN PÚBLICO que tendrá lugar en el local de la Sociedad LA PROTECTORA el domingo próximo día 27 á las diez de su mañana, donde se expondrán las doctrinas que informan la táctica y finalidad que tiene por norma el Partido Socialista.

#### Ciudadanos:

Aprovechando la ocasión que nos depara la celebración de este acto, y en vista de que un periódico de esta localidad se ha permitido publicar unos artículos sobre propaganda socialista en los cuales se nos atribuye conceptos y actitudes falsas y extrañas á la doctrina y táctica de nuestro Partido, tenemos el gusto de lanzarle el siguiente reto:

### LA "GACETA DE MALLORCA," Y LOS SOCIALISTAS

#### Réplica é invitación

La «Gaceta de Mallorca» ha publicado unos artículos sobre «Propaganda socialista» en ocasión de la excursión de propaganda organizada por las Agrupaciones de esta isla.

En dichos artículos se hacen afirmaciones y se nos atribuyen actitudes que son completamente extrañas á la doctrina y á la táctica de nuestro Partido, por lo cual consideramos se hace necesario el poner debidamente las cosas en su debido punto y lugar.

El Partido Socialista, al mismo tiempo que organización de combate, es escuela de crítica y

de discusión; las doctrinas por el Partido Socialista sustentadas y la actitud por el mismo mantenida son producto de la observación y del estudio del medio social, y toda la acción por nuestro Partido desarrollada, por basarse en la realidad y por tener por norma la razón y la justicia, puede afrontar tranquilamente, y hasta con cierto contentamiento, la crítica adversa y los ataques de sus enemigos más ó menos encubiertos.

En este sentido, los socialistas mallorquines, de haber tomado buena nota de lo expuesto por la «Gaceta de Mallorca» sobre los principios que defienden la Democracia Socialista Internacional, manifiestan que contestarán debidamente á todos los cargos que les ha dirigido dicho periódico en el

#### GRAN MITIN

que se celebrará el día 27 de Junio á las diez de la mañana, en el local de LA PROTECTORA de Palma de Mallorca.

Al mismo tiempo, inspirándose en los principios democráticos que informan todos sus actos, los socialistas mallorquines invitan al autor, los de los artículos titulados «Propaganda socialista» para que se sirva asistir á dicho mitin con el fin de poder ratificar ó recluir las afirmaciones por el mismo hechas.

Nuestra invitación la hacemos extensiva al público en general para que, oyendo exponer las doctrinas que inspiran el movimiento obrero internacional, se convenza de que el principal apoyo de las mismas existe en la justicia y en la discusión serena, razonada y científica de sus principios.

#### CIUDADANOS

El importante acto que va á celebrarse el domingo, irá seguido de otro que tendrá efecto en el suburbio de los Hostalets, la noche del lunes día 28 á las ocho de la misma, en el Teatro Colom (ca l'amo Matheu); y de una CONFERENCIA de táctica y doctrina Socialista, en el local de la ASISTENCIA PALMESANA el día 29 á las once de la mañana.

A todos ellos, os invitamos encarecidamente. Palma 24 Junio 1909.

#### LA COMISIÓN

## Notas sueltas

La picadura de todas las avispa juntas de un avispero, no hubieran producido á la «Gaceta de Mallorca» tanto escozor como el anuncio de la excursión de propaganda socialista por la *lle deurada*.

Y eso que ella se las echa de amiga de los obreros.

Bien es verdad que también es, entre nosotros, el portaestandarte de un socialismo *más generis*.

Que es como si dijéramos, falsificado.

Y ahí está la madre del cordero.

Porque va á quedar en descubierto.

\*\*

Para que el berrinche que la propaganda de puro Socialismo que se hará en Mallorca no le produzca indigestiones, le aconsejamos á fuer de *afines* que haga acopio de tila.

Porque los sofocones van á resultar para la «Gaceta» á un par diarios durante esa semana *deportiva*.

Y habría para rato si contáramos nosotros con los *mteembros* con que ella ha contado gracias á la gazmoñería de la gente adinerada.

Y de los que van bien en el machito.

De la explotación, por supuesto.

\*\*

Dice la muy.... fresca, que los socialistas no tenemos escrúpulos en sacrificar á la táctica la sinceridad doctrinal, y que tratamos de engañar á las poblaciones rurales, con palabras mentirosas.

Lo que, en buen romance, quiere significar que somos embusteros.

Y lo dice el órgano de la clerigalla, esa gente que vive de la credulidad del pueblo en afirmaciones que no tienen empacho en hacerle y de las cuales están convencidísimos cuando las sueltan, de que son, en absoluto, improbables.

Bien dice el refrán: Piensa el ladrón.....

\*\*

También afirma la «Gaceta» que los socialistas prodigamos los mayores insultos á los agricultores.

Y todo porque tenemos la sinceridad de decir lo que está en la conciencia y en el pensamiento de muchísima gente, pero que la hipocresía, hoy reinante, manda ocultar en público.

Esto es, que en este maldito régimen del salariado, donde la inseguridad del mañana es el veneno que intoxica la vida del obrero, lo mismo industrial que agricultor, el nacimiento de un nuevo hijo, en el hogar proletario cuando traspasó el límite de los que, con sacrificio, creen poder mantener los padres, más causa pena que alegría.

Y que, refiriéndonos á los habitantes del campo, cuando llegan al número de hijos que

pueden alimentar malamente con su penoso trabajo, digamos, que la proñez de su vaca les causa mayor regocijo que el anuncio de que la esposa ha concebido de nuevo.

Pero... ahora caemos en la cuenta de que el Director de la «Gaceta» no puede entender de estas cosas.

Por algo hizo voto de permanecer célibe de por vida.

Ahorrándose de paso el tener que mantener prole.

## Propaganda socialista y societaria EN MALLORCA

Como teníamos anunciado el domingo último llegó a Palma procedente de Valencia donde había ido con el mismo objeto, nuestro camarada A. Fabra Ribas para tomar parte en la excursión de propaganda proyectada por las Agrupaciones socialistas de esta isla. A la llegada del vapor se encontraban en el muelle muchos correligionarios y gran número de obreros de las diversas sociedades sindicales y Comisiones de las colectividades socialistas de Lluchmayor y Marratxí, junto con la de los trabajadores organizados de Felanitx. Desde el puerto a la casa donde se tenía que hospedar fué acompañado por todos, provocando ello la curiosidad del público que ya estaba enterado de su venida por los sendos carteles rojos plantados en sitios visibles de toda la ciudad y por EL OBRERO BALEAR, que había publicado la noticia.

Después de descansar breves momentos pasó al Centro Obrero donde le esperaban contingente respetable de trabajadores con quienes tuvo que compartir efusivos apretones de manos y conversar algunos instantes.

Por la noche, aunque no se tenía proyectado, se organizó una Conferencia a la que acudieron bastantes compañeras y compañeros llenando de bote en bote el salón grande del Centro y pasillos contiguos y en la que el camarada Fabra Ribas explicó el tema de la sindicación a base múltiple.

Empezó diciendo que aquel acto más que una Conferencia sería un cambio de impresiones ya que por hallarse algo fatigado a consecuencia del viaje, se vería precisado a no ser muy extenso.

Dijo que en el campo obrero, dos tendencias se dibujaban para llegar a la misma conclusión de transformar radicalmente el modo de ser de la sociedad; uno, la representada por la escuela ácrata, que cifra su esperanza en que el pauperismo y misérrimo estado del proletariado determinará en él un estado de rebeldía y desesperación que le inducirá a la acción violenta y como corolario a la Revolución Social; y otro, la que defendemos los socialistas, que reputamos necesario para crear buenos luchadores para la causa obrera, el que los trabajadores por su esfuerzo vayan conquistando a la burguesía un mejor medio de vida, por cuanto esto despierta en el individuo ansias de dignificarse, y le temple para la lucha tenaz y conciente que se precisa para no retroceder ante los obstáculos.

Otras tendencias hay, y estas en el campo burgués, que pretenden tener soluciones para resolver el conflicto planteado entre la clase poseyente y la desposeída; la reformista que defendiendo la parte avanzada de la burguesía formada por republicanos y demócratas a lo Canalejas, que crean posible una serie de reformas en el régimen capitalista, que satisfagan las aspiraciones de la clase proletaria sin tocar la esclavitud del salario, y la sustentada por los católicos sociales que predicen como panacea para resolver el

conflicto social planteado, la caridad en los de arriba y la resignación en los de abajo, contentándose esos con las migajas que los otros se dignen arrojarles y viviendo en la esperanza de que en la otra vida les serán recompensadas las amarguras que pasen en este «valle de lágrimas.»

Calificó de espejismos, tanto la teoría ácrata, como la reformista y la de los *socialistas* cristianos, diciendo de la primera que jamás el pauperismo misérrimo produjo caracteres enérgicos capaces de producir un cambio radical en la sociedad, y por lo que respecto de las reformas cantadas por los reformistas, que estas no pueden llegar a cambiar la condición del trabajador, porque dejan intacto el régimen del salario, apoyado por todas las fuerzas coercitivas de que dispone el capitalismo; y en cuanto al remedio aconsejado por los católicos sociales, recordó que en XX siglos de predicamento no ha tenido eficacia ninguna su específico.

Para los socialistas es un crimen social el recomendar ninguna de estas tendencias, porque tienden a rebajar la personalidad humana. Para nosotros es indispensable despertar el deseo de vivir en la mente de los asalariados para que esto les sirva de acicate para convertirse en hombres dispuestos y capaces para laborar por la dignificación de su clase, en vez de contentarse con aspirar a ser parásitos de parásitos como los que cifran su objetivo en vejetar a expensas de los demás, ó no encuentran humillante el percibir lacayunamente una limosna de la caridad de los explotadores.

Como ejemplo de lo que son estas asociaciones obreras creadas por los católicos y patronos reformistas para desorientar a los trabajadores, refirió lo sucedido a los obreros de una población cercana a Roubaix (Francia), donde éstos percibían una subvención de 1.000 francos anuales para el sostenimiento de un Centro, vino una ocasión en que vieron precisados a declararse en huelga para contener las demasías de los patronos y estos a renglón seguido les echaron en cara su limosna y las autoridades tomaron esto como pretexto para hacer morder el polvo a aquellos cándidos trabajadores.

Estos sólo deben confiar en su propio esfuerzo, y uno de los medios que deben emplearse para reforzar aquél, es el de la sindicalización a base múltiple. Fundando secciones de retiros, socorros en casos de enfermedad ó paro forzoso, cooperativas y otras instituciones similares, se logra retener a los obreros en las sociedades gremiales y crear lazos de solidaridad y compañerismo entre la familia obrera, haciendo disminuir considerablemente estas altas y bajas que sufren las organizaciones por causas accidentales y dado el carácter impresionable que es propio de los países meridionales y que quita consistencia a los organismos obreros.

Otras cosas se consiguen con la organización a base múltiple.

Como de este modo dejan de ser las sociedades, a los ojos de los tímidos y de los poco conscientes, simples coléctoras de cuotas y ven en ellas esperanzas de inmediato beneficio, es un aliciente para que no se separen de los sindicatos. También para las mugeres es una ventaja la base múltiple porque de este modo ya no miran con prevención el que sus maridos inviertan algo de su «haber» en contribuir a los gastos que provienen de la organización, porque ven más claro que han de ser reproductivos.

Además con las diversas secciones que abarca la base múltiple, se acostumbra a los obreros a ser administradores de sus intereses y de los de la colectividad, formando así el plantel de capacidades que en el porvenir servirá para contar con buenos é instruidos camaradas capa-

ces de intervenir con probidad y celo en la administración de las cosas, en que se basará el régimen Colectivista.

Durante el acto, el compañero Fabra oyó continuos murmullos de asentimiento y al final resonaron nutridos aplausos a los que se asociaron los de las muchas compañeras que asistieron a la conferencia.

## EN LLUCHMAYOR

Sólo el recibir la noticia de que venía el distinguido propagandista y compañero, Fabra Ribas; fué suficiente para aumentar el entusiasmo de los obreros, ya convencidos, y avivar el espíritu de los débiles, demostrando así el deseo con que aguardaban al convencido luchador por los ideales redentores del Socialismo.

El anhelo que sentía la masa trabajadora, de oír y apreciar la bondad de las ideas socialistas, la nobleza del partido y de los hombres a él asiduos, lo demostró el entusiasta recibimiento que se le hizo, el júbilo y regocijo que todos los presentes experimentaban.

Serían las diez y media de la mañana, cuando un grupo de obreros que no bajaría de 300, saliendo del Centro Obrero se dirigía a recibir con impaciencia al esperado compañero.

No tardó en llegar; y distinguir el carruaje donde venían Fabra Ribas y sus acompañantes Bisbal y Miquel y prorumpir la bulliciosa multitud con atronadores aplausos en señal de acogimiento, fué todo uno, al mismo tiempo que una comisión previamente designada, estrechaba las manos a los recién llegados y les daba la bienvenida; regresando inmediatamente al Centro Obrero donde momentos después, Fabra, con breves y elocuentes frases saludó fraternalmente a todos los que le rodeaban, extrañándose de que en un pueblo de la isla de Mallorca hubiese organismos obreros tan potentes y bien encaminados, de lo cual se regocijaba. Manifestó después los motivos que impedían al maestro Pablo Iglesias el no hallarse entre nosotros, causa de esto fué los penosos trabajos que sobre el pesaban y su delicada salud.

Expuso a los reunidos la conveniencia de que cada cual según su posición, contribuyese a que el órgano del partido salga prontamente en diario, para mantener en su debido puesto nuestros principios, combatir y deshacer errores a tanto periodiquillo burgués depravados todos por la conveniencia de sus propietarios de vender muchos ejemplares, aunque tengan que enmascarar la verdad y difamar personas inmaculadas; y después de señalar los actos que se proponía llevar a cabo durante la estancia en este pueblo, se dió por terminado el acto.

Todo el resto del día lo pasó hablando con los compañeros, que a todas horas le preguntaban.

## Por la noche

Apenas abierto el Teatro Mataró, lugar designado para celebrar los mítines y conferencias, una multitud invadió completamente el local, ávida de escuchar la palabra que el compañero Fabra, tenía que dirigirles momentos después.

Presidió el mitin el compañero Tomás, el cual con breves palabras expuso el objeto de la reunión concediendo la palabra al compañero Miquel, de Lluchmayor; quien dijo: que no debía extrañar al público que no fuese largo, ya por carecer de inteligencia y los más rudimentarios principios.

Me extraña, dijo, que dada la bondad de las teorías que sostenemos y la moral que enseñamos a jóvenes y viejos, inspiramos tanto odio a la mayoría. Buenos consejos, son, el decir al despreciado obrero sea cual fuere, que se aficione a la lectura, respete a su familia y a sus semejantes y que se aparte del juego y del alcohol,

uniéndose á sus compañeros de fatigas y juntos de esta manera, reivindicaremos los derechos que injustamente se nos niegan.

El compañero Llaneras, de Felanitx; en representación de la sociedad allí constituida, se levantó solamente para saludar al público y manifestar el entusiasmo que sentía, de ver un pueblo que puede servir de modelo á los demás de la isla.

El compañero Bisbal, de Palma; después de saludar la numerosa concurrencia dijo que estaba convencido que en el espíritu de todos los presentes aunque inconscientemente había algo de socialismo y que se oponían á ello por considerarlo ateo y cuando se les hablaba de la igualdad social. Demostró como era posible implantarse el socialismo y los medios de que el proletariado se ha de valerse para llevar á cabo tan justa y noble empresa.

La religión, dijo, no nos importa gran cosa ya que desapareciendo la ignorancia no será posible cebarse en ella los representantes de Dios vendiendo indulgencias y escarneciendo al prójimo.

Ese compañero hizo una hermosa exposición del ideal socialista especificando los diferentes puntos á que hizo referencia de una manera clara y convincente.

Fabra Ribas, erguida la frente, como esperando la represalia del enemigo, dice, que no viene solamente á exponer sus principios y á criticar los demás, sino, que hay tribuna libre para el adversario que quiera controvertir conmigo en el terreno razonado y científico. (Aplausos).

Hace notar, como la producción capitalista es absurda, porque aumentando la riqueza de los menos, engendra la miseria de los más, que son los que lo producen todo. Prácticamente demuestra la necesidad de que el proletariado se constituya en partido de clase, y combata enérgicamente al enemigo burgués que teniendo los productos que se puden en los almacenes, consiente que los han producido, vivan con escaso alimento en tugurios y calles infectas, donde la calamitosa enfermedad halla terreno abonado. (Grandes aplausos interrumpen á cada momento el orador, teniendo que rogar al público que no lo aplauda).

No vengo aquí en busca de aplausos, ni á excitar vuestro corazón, lo que sí, quiero, que si es justo y razonable lo que digo, quede grabado en vuestro cerebro.

Algunos adversarios nos atacan, porque nos ocupamos mucho del estómago y, efectivamente es así, ya que no sufriendo este órgano es completamente imposible que los demás, se mantengan en su normal estado.

Los animales, cuando tienen hambre, están en completa guerra y riñen desafortadamente, y los mismos animales, en lugares donde abundan los alimentos sucede todo al contrario y viven pacíficamente. Esto prueba, que es extraño que el hombre de sentimientos nobles y por honrado que sea, cuando carece de lo más necesario, se convierta en criminal; esto, es un fenómeno social producto del medio ambiente.

Por lo tanto, si os constituís en sociedades de resistencia y cooperativas, aminoraréis algo el mal que padecéis, pero no habréis dado con su definitiva solución, sino, que habréis cortado dos ramas al árbol; lo que, si apeláis al terreno político del partido socialista, habréis cortado de raíz el mal, porque tarde ó temprano echareis abajo ese castillo burgués, engendrador de miserias y monopolizador de riquezas y conciencias. (Grandes aplausos).

Después de presentar infinitos ejemplos, empleando frases y conceptos que mi torpe mano no acierta á traducir, todos en pró de la tesis que elocuentemente sostenían, pasó á examinar lo que es el estado en el régimen actual.

El estado—dice—donde se refugia la burguesía para dominar á la masa ignorante está sostenido por tres puntales: ejército, magistratura y clero, los cuales están dispuestos á todo, con tal de salvar el embrutecedor capital; mistificando y hasta decapitando al ignorante y pacífico pueblo, mil veces engañado con vanas promesas hechas por radicales y demócratas que buscan medro y favoritismo en consistorios y cámaras.

Hora es ya que reconozca el pueblo quien es, el que, sinceramente le defiende, y quien le envilece y deprava, y si esto llega á discernir echará en insondable abismo, el capital y las instituciones que á su costa viven por inútiles y nocivas á la Humanidad.

Y en medio de los más calurosos aplausos del público se dió por terminado el acto.

Campaña y día memorable será éste, para el obrero Lluchmayorense.

### Tarresnóm

22 Junio 1909.

La insuficiencia de las leyes de protección vigentes se manifiesta á nuestros ojos con el despido de los obreros del taller á los cuarenta y cinco años, ovejecidos por el exceso de trabajo antes de la edad, y obligados á implorar la caridad pública. Obligado á trabajar en edad demasiado temprana su crecimiento fué interrumpido y su organismo quedó impotente, siendo al fin reemplazado en el trabajo por niños que á falta de otros medios de vida, y que impulsados por la miseria, son destinados á idéntico fin.

### En el Instituto de Reformas Sociales

## Discusión transcendental

Continuó el lunes último el debate sobre la formación de censos de Asociaciones.

Preside el Sr. Azcárate y se hallan presentes los Sres. Sánchez de Toca, Dato, Salillas, Santa María de paredes, Martín Alvarez, Aznar, Alarcón, González Rojas, conde de Torres Cabrera, Silvela (D. Eugenio), Urdarte, Luchanrandieta, marqués de la Merced, Cobián, Maluquer, García Prieto, Marín Lázaro, Conde y Luque, Mora, Pérez Infante, Orosa, Maeso, Largo Caballero y Gómez Latorre.

Rectifica brevemente Largo Caballero algunas de las afirmaciones del discurso pronunciado por el Sr. Sánchez de Toca en la sesión anterior.

Después de hacer constar que este señor no niega la existencia de la lucha de clases, al contrario de lo que acostumbra la generalidad de nuestros políticos, rebate su calificativo de *simplistas* aplicado á las Sociedades de resistencia de nuestro país. Dice que los consejos que á este propósito se dignó dar á los trabajadores asociados, si bien merecedores de agradecimiento, adolecen del defecto de llegar tardíamente.

Fundamenta el Sr. Sánchez de Toca su afirmación en el error de creer que esas Sociedades se limitan á ostentar el rótulo de *resistencia*, esto es, á concretar toda su acción en el terreno de la huelga, desdiciendo todos los demás instrumentos auxiliares de la mejora de la clase.

Tal aserto es sorprendente en persona tan ilustrada como el ex alcalde de Madrid. Aunque la organización para la huelga sea el fundamento primordial de la asociación obrera—y conste que á esa lucha extrema sólo vamos cuando la necesidad la impone y cuando se han agotado todos los recursos de la persuasión—, cómo no sabe dicho señor que desde hace algún tiempo muchos obreros españoles, una vez consolidadas sus Asociaciones, van extendiendo su esfera de acción á los demás aspectos de la orga-

nización llamada *á base múltiple*? ¿Cómo ignora el Sr. Sánchez de Toca que dentro de esas Sociedades por él llamadas *simplistas* se va estableciendo el socorro á enfermos y para los accidentes del trabajo, las pensiones de retiro por inutilidad y vejez, la mutualidad médico farmacéutica y de enterramiento, la cooperación de consumo—por cierto con brillantes resultados—, la instrucción primaria y artística, la enseñanza profesional y práctica, y hasta la celebración de contratos colectivos de trabajo como los realizados por los obreros albañiles y marmolistas con sus patronos?

Como ve, pues, el Sr. Sánchez de Toca los obreros, dentro de los estrechos límites en que pueden desarrollar sus iniciativas, se han adelantado á dar realidad á sus consejos.

Respecto á que el asunto objeto del debate pase á una de las Secciones corporativas para mayor estudio y nueva ponencia, la representación obrera, aunque no lo considere de necesidad imprescindible, acatará el acuerdo del Instituto si así lo estima conveniente Conste, sin embargo que los vocales obreros mantendrán en toda ocasión los puntos de vista que ya han expuesto.

Rectifica el Sr. Sánchez de Toca. Dice que el objeto de sus preguntas fué el de dar materia á discutir y desvanecer dudas. Después de oír á Caballero, atenúa lo dicho por él acerca del vocablo *simplistas*. Encarece la importancia del asunto que se discute, pues que afecta á los fundamentos del Instituto y á toda la legislación social futura, y termina felicitándose de que los representantes obreros no se opongan á que el asunto sea objeto de más amplio estudio.

Rectifican nuevamente Largo Caballero y el Sr. Sánchez de Toca, el primero afirmando que la asociación para la resistencia perdurará mientras exista el actual régimen de explotación y rebatiendo la acusación de autocráticas á unas Sociedades donde impera con mayor pureza los procedimientos democráticos y el segundo para afirmar su criterio á favor del derecho de elección para las Sociedades mixtas, tales como los Sindicatos agrícolas y cualesquiera otras en que la intervención patronal se manifieste en forma de auxilio moral ó altruista; derecho tanto más digno de garantizar cuanto que, según el orador, esas Sociedades prestan grandes servicios á la causa obrera aunque se hallen distanciadas de las llamadas de resistencia.

Replica Largo Caballero explicando una vez más cuál es el verdadero objeto de esas Sociedades mixtas, que no es otro que el de romper huelgas y servir los intereses patronales, y á continuación hace uso de la palabra el vocal católico Sr. Marín Lázaro.

En honor de la verdad, el extenso discurso de este señor vocal fué una elocuente disertación académica, reveladora de un detenido estudio de la cuestión social, pero ajena en gran parte á la cuestión puesta á debate. Claro es que tratándose de un hábil orador, su argumentación principal, pudiéramos decir exclusiva, había de encaminarse á prescindir del verdadero carácter de las Sociedades de oficio ó de resistencia, que por no tener filiación determinada dan cabida en sus filas á todos los trabajadores, para hacer blanco de todos sus tiros á las doctrinas y partidos socialistas y para oponerles la bondad de las sustentadas por los católicos.

Ciñéndonos, pues, á lo más esencial de su discurso, diremos que el Sr. Marín Lázaro estima que la actual es más una contienda entre obreros que entre éstos y los patronos. Condena el actual sistema de producción, que ha hecho aparecer el proletariado con todo su bagaje de penas y miserias. Aspira á la reconstrucción de los antiguos gremios. Considera legítima la asociación obrera frente al capital, sobre todo la

dirigida por elementos católicos. Repite lo del monopolio de la representación y que ellos mantienen el criterio de la verdadera libertad. Que el Instituto caería en el descrédito si se constituyera en órgano exclusivo de las tendencias manifestadas por los vocales obreros. Estos temen que la fuerza numérica de las Asociaciones católicas obreras anulen la de las de resistencia. Si vinieran al Instituto vocales obreros católicos, defenderían a la clase con igual ó mayor tesón que los actuales. Hasta tal extremo son los elementos católicos detractores del obrero, que a León XIII y a muchas escuelas católicas se les ha calificado de socialistas por el mismo Azcárate y otros pensadores de distintos campos.

Y luego de recordar las campañas del cardenal Manning y de otras autoridades eclesiásticas en favor de los trabajadores, y que la clase obrera no está perfectamente unida en ningún país, termina mostrándose de acuerdo con el Sr. Sánchez de Toca en que debe reconocerse el derecho de elección a las Sociedades mixtas, porque de lo contrario peligraría hasta el decoro del Instituto.

El señor presidente propone que en la sesión próxima manifiesten brevemente sus puntos de vista los vocales que todavía piensan tomar parte en la discusión, que después se nombre la nueva ponencia, y que luego se suspenda el debate hasta el próximo período de sesiones del otoño. Así se acuerda y se levanta la de este día.

\*\*

En la sesión del viernes, 11, se resolvió al fin el recurso interpuesto por las Sociedades católicas de Bilbao sobre la elección de vocales obreros de la Junta local de Reformas Sociales de dicha capital.

Tres sesiones se han consagrado a este asunto: en la primera discutiose el informe de la Sección segunda, favorable a la proclamación de los candidatos católicos, pues aunque éstos sólo cuentan con dos mil y tantos votos, enfrente de más de cinco mil en pro de los de las Sociedades genuinamente obreras, aparecía en el expediente que éstas habían incurrido en omisiones importantes de carácter legal; por tanto, el Instituto no podía hacer otra cosa que aprobar dicho informe, previas algunas observaciones de la representación obrera.

Más conviene advertir que el gobernador de Vizcaya, contra cuyo fallo iba dirigido el recurso de alzada, al proclamar a los candidatos que habían obtenido mayor número de votos, lo hizo con la estupenda reserva de ordenar al alcalde una ulterior revisión de los censos de socios de las Asociaciones triunfantes, tarea que esta última autoridad —que se distingue por su filiación reaccionaria y por su amor a las Sociedades de resistencia—ha realizado con un celo y una *escrupulosidad* que nunca le agradecerán bastante sus compinches los patronos jesuiticos.

Del concienzudo expurgo del alcalde bizcaitarra resultan eliminados más de dos mil votos de los cinco mil, entre ausentes, muertos, menores de edad é individuos que no llevaban los dos años de residencia que exige la ley en el día de la elección. Envía este mamotreto el monterilla vizcaíno al ministro de la Gobernación, y éste a su vez lo remite al Instituto para unirlo al expediente, toda vez que por los pocos días transcurridos desde la aprobación del informe, no había tenido tiempo la Sección de elevarlo al Ministerio.

Y aquí viene el conflicto para el integro señor Marvá, jefe de dicha Sección. De los datos en que basó su primer informe, resultaba menor el número de los votos legales emitidos a favor de los candidatos de las Sociedades obreras verdad que el de los alcanzados por los de las Sociedades *ful*, y por eso no tuvo más remedio que consig-

narlo así. Pero como los nuevos documentos oficiales demostraban que, aún admitida la tendenciosa resta del famoso alcalde, todavía resultaba una considerable mayoría contra los candidatos católicos —y eso que el expurgo no tuvo a bien el alcalde realizarlo de igual modo en las listas de los *amarillos*—, el Sr. Marvá se creyó obligado en conciencia a reformar su primitivo dictamen en el sentido de pedir la celebración de nuevas elecciones por vicios de nulidad de las anteriores, y llevó otra vez el asunto al Pleno.

Imposible describir la sorpresa y el disgusto que esta resolución produjo en los respetables y dignísimos vocales católico—patronales. Y en verdad que había motivos para ello; porque eso de tener que librar nuevas batallas para conquistar una fortaleza de que ya se cree uno dueño y señor, no es cosa que agrade a nadie, sobre todo cuando esos nuevos combates se plantean en un terreno en que lleva ese uno todas las de perder.

Y esto es precisamente lo que ha sucedido. Dos largas sesiones se han empleado en el examen de este nuevo aspecto del asunto, y en ellas han batido el *record* de la resistencia y de la oratoria *latera* los Sres. Marín Lázaro y Martín Alvarez, este último en primer lugar, como si quisiera demostrar que tiene muy bien ganado el cargo de secretario general de los Círculos católicos, a los que defiende en toda ocasión con un calor y una fé propios de un verdadero convencido. Por su parte, nuestros amigos los vocales obreros, tanto por considerar que al fin había de imponerse por equidad la resolución propuesta, como por no dar más cuerda a la verborrea católica, se limitaron a intervenir brevemente para restablecer la verdad de algunos hechos,

Votaron, pues, la nulidad de dichas elecciones los Sres. Azcárate, Salillas, García Prieto, Cobián, Inchaurreandieta, Mora, Orosa, Largo Caballero, Pérez Infante, Maeso y Gómez Latorre, y en contra los Sres. Martín Alvarez, Marín Lázaro, Alarcón y Gonzalez Rojas; ó sea, 11 contra 4.

En la prisión observa que nos han hecho de la vida, en la cueva de infamias que ha cavado la mala voluntad de algunos y el acatamiento ó la ignorancia de los demás, resulta casi imposible dar un paso ó hacer un gesto que no choque con alguna de las preocupaciones corrientes. —Cuando nos libertemos, lanzaremos un alarido de dicha, como el que debió lanzar el primer hombre que, en los tiempos primitivos, logró transmitir a otro su pensamiento.

## Ignorancia y Cobardía

Estas son dos cosas que hacen al hombre ser niño. La ignorancia la primera y la cobardía la segunda.

Un hombre ignorante no es hombre, y no lo es, porque la ignorancia le hace saltar por encima de lo lógico y lo razonable. Los ignorantes son aquellos que por su poca ilustración y poca preocupación del actual régimen, viven alejados de la vida sin preocuparse en la menor cuestión ó asunto de interés para el pueblo, en el cual se hallan incluidos ellos mismos. Una vez que llegan á culturarse, se van volviendo rebeldes hácia el plutócrata que les explota bárbaramente, no sin antes recapacitar que hasta entonces había sido un niño en cultura y, en la actualidad es un hombre de conciencia y razonable.

La ignorancia supina que reina en el actual régimen, es causa de la inicua explotación de que se está valiendo la tirana plutocracia, que compra sin temer á contratiempos.

El hombre que sale de la ignorancia puede hacerse cuenta que ha abierto un camino llano para ir á la era de la emancipación completa; en cambio el ignorante abre camino para destruir la Humanidad completa sin darse cuenta de ello.

La ignorancia atrae á la cobardía, y digo que atrae á la cobardía porque el hombre que es víctima de ella, jamás puede llevar á la práctica ninguna cosa. El ser ignorante es cobarde y... algo más. Procede la cobardía de la ignorancia, porque el cobarde es un ser humano que se rinde á cualquier mandato de un tirano, de un destructor de la patria. Hay también cobardes ilustrados que merecen más castigo por obrar á sabiendas de lo que deben de hacer, solo que guiados por el Dios Capital se anuncian por unas cuantas monedas de cobre.

Esos son los más decanos, los que están causados de saber lo que es mundo, sólo que les importa un mito todo y saltan sin fé, sin conciencia, nada más que por el dinero, de la verdad á la mentira.

Los otros son los cobardes ignorantes, no obran por conciencia, sino guiados por el carretero que les sacude con el látigo. Esos son más posibles de atraerlos a la lucna verdad, a la lucna donde se nacen los hombres conscientes y libres, donde se guía por el camino de la emancipación, y no del entorpecimiento.

A estos cobardes debemos de atraer al campo de la lucna de clases para su completa emancipación, y no a los cobardes que obran á sabiendas de lo que es el mundo y de lo que es trabajar por el bienestar de todos los medios y terrenos de la verdad.

Instruyamos á cuantos de aquellos sea posible para que en vez de ser onerosos sean hombres instruidos, que podamos luchar con ellos.

Antonio Calvo

BILBAO, JUNIO 1909.

## Correspondencia administrativa

POLLENSA.—R. C.—Recibidas 4 pesetas, pagado hasta 31 de Octubre de 1909.

ARTA.—L. M.—Recibidas 2 pesetas, pagado hasta 30 de Junio de 1909.

## Suscripción

Para sufragar los gastos que ocasione una excursión de propaganda socialista y societaria por Mallorca, en la que tomará parte un compañero de la Península.

	Pesetas
Suma anterior. . . . .	350'15
Mateo Campomá. . . . .	0'25
Antonio Roca. . . . .	0'50
Suma total. . . . .	350'90

## INGRESOS EN EL PARTIDO

La Sociedad de Obreros agrícolas de Melgar de Terra, provincia de Zamora, ha solicitado del Comité Nacional de nuestro partido ser incluida en sus filas para entrar en el campo de la lucha política que conviene á los trabajadores.

Los aldeanos tienen mucho más á esperar de advenimiento del socialismo que las reformas que son posibles dentro de la sociedad actual.

PALMA DE MALLORCA

IMPRESA DE F. SOLER—SOLEDAD 27.